## **PRESENTACIÓN**

La revista digital Ariadna Histórica continúa en este número 11 con la segunda parte del monográfico sobre el tema "Territorio y Soberanía" iniciado en el número anterior y producido por el grupo del mismo nombre de la red Iberconceptos, y del que se da noticia en nuestra nueva página web (www.iberconceptos.es). La profesora Ana Frega, coordinadora del grupo, vuelve a dirigir esta segunda parte del monográfico, donde se recogen colaboraciones centradas en áreas no tocadas anteriormente, como son Centroamérica (México y Guatemala), Brasil y España. Como en la anterior ocasión, dejamos a la propia Ana Frega que explique específicamente el contenido del monográfico, con el que hemos pretendido completar, en la medida de la disponibilidad de nuestros colegas investigadores, las distintas áreas de Iberoamérica, desde el río Bravo hasta la Patagonia. Ello no impide que en números próximos puedan cubrirse lagunas que hayan quedado en estos dos monográficos, por medio de artículos que, sin integrarse necesariamente en un monográfico, respondan al mismo criterio expresado en este, y donde los aspectos relacionados con el territorio y la soberanía vuelvan a ocupar el lugar central.

Enumeramos a continuación el contenido de la sección "Miscelánea" por orden alfabético de los autores de los artículos que la componen. El primero es el de Luis Fernández Torres (Universidad de La Rioja) sobre el tema de los partidos políticos desde el punto de vista del interés ideológico que los mueve. Se trata de un tema específico dentro de uno genérico –el de los partidos políticos– en el que este autor es un especialista consumado, dado que fue objeto de su tesis. El segundo artículo es el del catedrático de la Universidad Complutense de Madrid y habitual colaborador de Iberconceptos, Juan Francisco Fuentes, que nos ofrece en esta ocasión una panorámica al detalle de los partidos populistas surgidos en la Europa con el nuevo siglo, con un aparato bibliográfico y una casuística tan precisa como elocuente y del que solo podemos afirmar que resulta muy difícil encontrar un trabajo académico de calidad tan contrastada y a la vez con mayor actualidad política que este. Y el tercer artículo de esta sección corre a cargo del argentino Sebastián R. Giménez (UNSAM), que se ocupa del concepto de revolución en

el radicalismo de su país durante los años treinta del siglo pasado. Como puede verse, se trata en los tres casos de trabajos muy apegados a nuestro criterio investigador de historia de los conceptos aplicados al ámbito de la política.

Y, a diferencia de números anteriores de *Ariadna Histórica*, en este en concreto es el apartado dedicado a las recensiones el que ofrece mayor número de aportaciones, cinco en total. Un rápido repaso de las mismas nos lleva desde el libro de Anacharsis Cloots sobre el concepto de "república universal", a cargo de Ignacio Fernández Sarasola, de la Universidad de Oviedo, pasando por el primer volumen dedicado al tema de las caricaturas en la publicística española, dirigido por Gonzalo Capellán y comentado por Luis Fernández Torres, hasta el libro recopilatorio de problemas de la historia conceptual en Iberoamérica, coordinado por Francisco Ortega y su equipo y donde intervienen la mayoría de directores de grupos de trabajo del proyecto Iberconceptos y del que Marcos Reguera nos ofrece una puntual información. El quinteto de recensiones lo completan dos en idioma inglés: una a cargo de Gianni Paganini sobre el libro *Persia y la Ilustración*, y el otro de Charlotte Nell sobre el libro de Felipe Torres dedicado al concepto de temporalidad polarizada.

Estamos seguros de que el lector e investigador en Historia de los conceptos podrá encontrar en este nuevo número de *Ariadna Histórica* al menos algún tema o enfoque de su interés.